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Nos dias 15 e 16 de maio, aconteceu a primeira edição do Exporide, uma conferência
com palestras, pesquisas e estandes para desenvolver e apresentar ações de
fortalecimento de políticas públicas em 12 municípios da Área Metropolitana de
Brasília (Amab). O evento ocorreu no Clube do Congresso, no Setor de Clubes Sul, com
a participação de representantes de Águas Lindas de Goiás, Alexânia, Cidade Ocidental,
Cocalzinho de Goiás, Cristalina, Formosa, Luziânia, Novo Gama, Padre Bernardo,
Planaltina de Goiás, Santo Antônio do Descoberto e Valparaíso de Goiás.
O encontro integrou as ações finais da primeira etapa do Programa Integrado de
Desenvolvimento Regional e Transformação Digital das Cadeias Produtivas e
Municípios da Ride-DF e Entorno, lançado em novembro do ano passado no Palácio do
Buriti, em decorrência de parceria entre o Governo do Distrito Federal (GDF) e o
Conselho de Desenvolvimento Econômico, Sustentável e Estratégico do Distrito Federal
(Codese-DF), responsável pela concepção do projeto.

GESTÃO

EXPORIDE APRESENTA AÇÕES PARA O
DESENVOLVIMENTO DO ENTORNO



“Nossa ideia é não só incentivar, mas financiar os trabalhos nos 12 municípios que
compõem a Ride”, declarou o secretário de Governo, José Humberto Pires de Araújo,
que representou o governador Ibaneis Rocha na abertura do evento. “Queremos
valorizar essa integração com desenvolvimento tecnológico e inovação para aumentar
“Nossa ideia é não só incentivar, mas financiar os trabalhos nos 12 municípios que
compõem a Ride”, declarou o secretário de Governo, José Humberto Pires de Araújo,
que representou o governador Ibaneis Rocha na abertura do evento. “Queremos
valorizar essa integração com desenvolvimento tecnológico e inovação para aumentar
o acesso e a qualidade de vida das pessoas com emprego, renda e políticas públicas
integradas, porque existe essa simbiose entre o DF e esses municípios.”
José Humberto lembrou ainda que o governo tem feito uma série de investimentos
visando à qualidade de vida dos moradores dos dois estados, como as obras de
infraestrutura viária: “Nós acabamos de terminar a pavimentação da DF-285 e vamos
complementar até a divisa com Minas Gerais, para beneficiar os produtores daquela
região. Ainda ontem [terça, 14], estivemos em Santo Antônio do Descoberto e o
governador anunciou o projeto de duplicação da DF-280. Também temos conversado
com o prefeito de Planaltina de Goiás para integrar duas pistas que dão acesso à
cidade. Estamos falando de cidades que conectam diariamente moradores de Brasília a
Goiás e vice-versa”.

POLÍTICAS INTEGRADAS



é parte fundamental do propósito da FAPDF de criar desenvolvimento por meio de
tecnologia e inovação”, avaliou. “Esse é um fato marcante para a integração do DF e
dos municípios da região metropolitana”.
Representando o presidente da Codese-DF, o integrante do Conselho Deliberativo
Paulo Roberto de Morais Muniz explicou que a primeira edição da Exporide celebra as
ações iniciadas no ano passado e desenvolvidas até março deste ano. “Realizamos uma
série de atividades essenciais, incluindo a avaliação dos municípios a partir de
indicadores, como meio ambiente, economia e aspectos socioeconômicos”, afirmou.
“Capacitamos servidores públicos, empresários e membros do terceiro setor. Tivemos
mais de mil inscritos nos hackathons. Esse evento representa o ápice desse programa,
onde poderemos compartilhar os aprendizados. Nada disso seria possível sem o apoio
do GDF”.
Entre os resultados do programa estão 48 projetos desenvolvidos nos 12 municípios
durante as maratonas de hackathons entre novembro de 2023 e março deste ano.

O presidente da Fundação de Apoio à
Pesquisa (FAPDF), Marco Antônio
Costa Júnior, reforçou que, ao
incentivar o Exporide, o GDF auxilia
no desenvolvimento da Área
Metropolitana de Brasília, que tem a
peculiaridade de dividir territórios
com o estado de Goiás. “Essa entrega
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Destacam-se rotas turísticas,
incentivos a empreendedores locais
e ações de sustentabilidade. O GDF,
por meio da Secretaria de Ciência,
Tecnologia e Inovação (Secti) e da
FAPDF, incentivará alguns dos
projetos inscritos.
O Exporide conta com fomento da
Secti-DF e FAPDF, além de patrocínio
do BRB, da Agência de
Desenvolvimento do Distrito Federal 
(Terracap) e da Companhia Ambiental de Saneamento do Distrito Federal (Caesb). 

Fonte:  Agência Brasília 
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Equipe técnica visita obras do corredor de
ônibus que vai ligar ESPM ao Terminal Asa Sul

As obras do corredor exclusivo de ônibus que faz a ligação do Setor Policial Sul com o
Terminal Asa Sul (TAS) foram acompanhadas de perto, no dia 7 de maio, por
representantes do governo. A construção estava paralisada desde abril de 2023 em
virtude da rescisão do contrato com a empresa responsável e, com a chegada da
estiagem, foi assinada uma nova ordem de serviço para dar continuidade aos
trabalhos.
Acompanhado de engenheiros e do secretário de Obras e Infraestrutura, Valter
Casimiro, o secretário de Governo, José Humberto Pires de Araújo, esteve nas obras
para verificar o andamento com a nova empresa contratada pelo valor de R$ 13,2
milhões. No momento, máquinas e operários trabalham na ampliação da rede de
drenagem.

Por Thaís Miranda, da Agência Brasília | Edição: Saulo Moreno
Fotos: Lúcio Bernardo Jr./Agência Brasília



“A construção foi retomada com uma nova licitação.
A equipe também trabalhou na atualização e
revisão do projeto. A primeira empresa que deu
início às obras não tinha capacidade técnica nem
condições financeiras para concluir os trabalhos.
Agora, com a nova contratação, nós aguardamos o
fim do período de chuvas para dar início às obras de
forma ininterrupta”, explicou o secretário José
Humberto Pires de Araújo.
Conhecida como Setor Policial Sul, a Estrada Setor
Policial Militar (ESPM) faz parte do Corredor Eixo
Oeste. A obra, dividida em duas partes por questões 
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de logística e segurança, teve início pelo trecho entre o Quartel do Comando Geral da
Polícia Militar e o TAS, onde foram construídos e entregues dois viadutos.
Quando concluído, o complexo vai facilitar o percurso que leva ao Aeroporto de
Brasília, Eixo L, W3, L2 e L4 Sul. Além do corredor, a obra prevê drenagem,
pavimentação, sinalização vertical e horizontal e paisagismo. Serão investidos R$ 13,2
milhões, com a previsão de gerar cerca de 100 empregos diretos e indiretos.
“Com a ligação direta ao TAS, nós iremos economizar o tempo dos passageiros de
ônibus, além de possibilitar que mais pessoas utilizem o transporte coletivo.
Antigamente, o motorista precisava fazer várias tesourinhas e rotatórias para ir ao
terminal. Com o novo complexo, o percurso vai ser mais rápido”, afirmou o secretário
de Obras e Infraestrutura, Valter Casimiro.
Entenda
Em abril de 2023, a Secretaria de Obras e Infraestrutura rescindiu contrato firmado
com a empresa Concrepoxi Engenharia que acordava a construção de dois viadutos
no Setor Policial Sul, a execução de 850 metros de redes de drenagem e 2 km de
pavimentação. O contrato previa o investimento de R$ 8 milhões em obras.
À época, estavam pendentes de execução serviços como a instalação de pavimento
rígido em trecho que vai dos viadutos ao Terminal Asa Sul, além de sinalização vertical
e horizontal e paisagismo.
A empresa descumpriu cláusulas contratuais e promoveu atrasos injustificados no
cronograma de obras estabelecido. Também paralisou a execução de serviços sem
justa causa, configurada pela falta de pessoal e maquinário no canteiro de obras
desde o início deste ano, e ainda deixou de executar serviços previstos em contrato,
de forma total ou parcial, no valor de R$ 1,2 milhão.



O secretário de Governo, José Humberto Pires de Araújo, o presidente do
Departamento de Estradas de Rodagem (DER), Fauzi Nacfur, técnicos e engenheiros
responsáveis pela obra circularam pelas trincheiras do viaduto no sentido Samambaia,
que estão em fase de escavação e concretagem das paredes internas. Com
investimento de R$ 22,3 milhões, a obra gerou 300 empregos diretos e indiretos e irá
beneficiar 100 mil motoristas que passam diariamente pela EPNB.
“Queremos aproveitar o período de sol e fazer visitas sistemáticas, verificar o
cronograma, as possíveis intercorrências e quais as dificuldades que precisam ser
sanadas. É junto com todos os órgãos que verificamos as necessidades; é um trabalho
em conjunto de todo o governo, especialmente nesse momento em que temos várias
obras importantes acontecendo simultaneamente, e felizmente estão em um ritmo
muito bom”, afirma José Humberto.
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Equipes do GDF visitam obras
do Viaduto do Riacho Fundo

Representantes do Governo do
Distrito Federal (GDF) visitaram,
no dia 20 de maio, a construção
do Viaduto do Riacho Fundo, na
Estrada Parque Núcleo
Bandeirante (EPNB). Durante os
próximos meses, aproveitando o
período de estiagem, visitas
técnicas serão realizadas para
verificar e monitorar o
andamento das obras de
infraestrutura viária em todo o
DF.

No Viaduto do Riacho Fundo, as
escavações das trincheiras das
estruturas entraram no estágio final. No
sentido Samambaia, os operários já
escavaram uma profundidade de cerca
de cinco metros. Duas pistas
subterrâneas servirão como retornos
para atender aos dois sentidos da via,
contemplando os cidadãos que se
deslocam em direção a Samambaia e
aqueles que desejam ir ao Plano Piloto.



Para o presidente do DER, Fauzi Nacfur, a obra não era vista inicialmente pela
população, por estar sendo construída na superfície. “Muitas vezes, a população fica
incomodada por não estar vendo a obra acontecer. Mas já conseguimos romper os
dois lados da trincheira, e isso significa que estamos chegando na etapa final de
escavação e seguimos para a fase de pavimentação”, explica. “Não podemos esquecer
que aqui é uma via de saída para Goiânia, para Anápolis, São Paulo; é um movimento
muito grande, até para a nossa população que precisa ir e vir para casa.”
Nesta etapa, o trânsito para os motoristas já foi liberado com a conclusão das quatro
lajes e o encerramento dos desvios no local, garantindo mais fluidez e organização no
fluxo de veículos. O empresário Valdeci Miranda, que tem comércio na região, também
acompanhou a visita técnica e acredita que a infraestrutura irá beneficiar todos:
moradores, motoristas e pedestres. “Estar aqui e poder ver de perto é algo fantástico,
queria ver de perto para entender a obra e é gratificante ver que de fato o governo
está trabalhando”, diz.
Como vai ficar
Com a conclusão da obra, o balão próximo ao 21º Grupamento de Bombeiros Militar
será eliminado. A rotatória, atualmente, é usada pelos motoristas para acessar a região
administrativa e a Área de Desenvolvimento Econômico (ADE), em Águas Claras, e
costuma ficar engarrafada nos horários de pico.
As pistas terão 200 metros de comprimento cada uma e facilitarão o acesso tanto para
o Riacho Fundo quanto para a ADE de Águas Claras.
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Por Josiane Borges, da Agência Brasília | Edição: Saulo Moreno



A Câmara Legislativa realizou audiência pública, no dia 14 de junho, para discutir a
permanência do Detran no Shopping Popular de Brasília. A área onde funciona o
Shopping popular pertence à União e foi cedida ao GDF no ano de 2007, mas a cessão
venceu em 2017. O deputado Chico Vigilante (PT) foi o autor da iniciativa.
O Governo do Distrito Federal, por meio da Secretaria de Governo, está em tratativas
com a Secretaria de Patrimônio da União com o objetivo de conseguir a cessão ou
doação da área para ser gerida pelo executivo distrital. 
O secretário adjunto da Secretaria de Governo do DF, Valmir Lemos, participou da
audiência e explicou que a solução para o problema esbarra na indefinição sobre a
propriedade da área. “O GDF decidiu que só pode atuar quando houver uma
definição sobre quem será o responsável por aquela área. Hoje a gestão é da União,
mas o GDF já pediu a cessão ou doação da área e estamos trabalhando para viabilizar
isso o mais rápido possível”, disse. 
Representando o Detran, a assessora especial Alessandra Costa de Carvalho Silva
afirmou que o órgão não toma decisões sozinho e que não há prazo definido para a
retirada da autarquia do Shopping Popular, mas elencou problemas que afetam o
funcionamento do Detran no local. “Houve um acordo do Detran com a Novacap para
reforma de todos os imóveis da autarquia para melhorar o atendimento à população.
Temos manifestações do sindicato e inclusive desta Casa de que o local é insalubre
para os servidores”, afirmou.
O superintendente de patrimônio da União no DF, Roberto Policarpo, comprometeu-
se a concretizar a cessão ou doação da área ao GDF, desde que satisfeitas algumas
condições. “Se a solução depende de cessão ou doação, conseguimos resolver
rapidamente. A solicitação do GDF já está em andamento, mas preciso ressaltar que
não existe a possibilidade de fazermos a cessão ou doação da área sem que haja uma
definição da destinação de uso pelo GDF. O nosso compromisso é buscar uma
solução”, garantiu. 
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Futuro do Shopping Popular é discutido em audiência pública
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Grupo de trabalho vai debater proposta de
regulamentação do Plano Diretor de Publicidade no DF

O Governo do Distrito Federal (GDF) criou um grupo de trabalho para discutir e
apresentar proposta de regulamentação do Plano Diretor de Publicidade no Distrito
Federal. A iniciativa foi publicada no Diário Oficial do DF (DODF) de 21 de junho e o
grupo tem prazo de 90 dias, prorrogável por igual período, para apresentar a conclusão
dos trabalhos.
O Plano Diretor de Publicidade é responsável por normatizar os meios de propaganda,
conhecidos por engenhos publicitários, em áreas públicas do Distrito Federal, tanto nas
regiões administrativas quanto nas rodovias administradas pelo Departamento de
Estradas de Rodagem (DER-DF).
“Este decreto tem como objetivo criar um grupo de trabalho multiparticipativo, com
todas as áreas do governo envolvidas, para que possamos apresentar quais são os
parâmetros e as condições para regular a questão dos engenhos publicitários no
Distrito Federal, tanto nas administrações regionais como na área tombada”, afirma o
secretário de Governo do DF, José Humberto Pires de Araújo.
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O gestor destaca a necessidade de o governo tratar da regulamentação por se tratar
de um segmento econômico relevante e que tem impacto na organização visual das
cidades: “Isso é muito importante porque os engenhos publicitários são uma atividade
econômica relevante na nossa cidade, mas tem um plano urbanístico que precisa ser
respeitado. A partir deste trabalho que será feito por este grupo, nós teremos
condições de ter de maneira muito clara o que pode, o que não pode, em que lugar
que pode. Tudo regulado aqui pelo governo com base na legislação vigente ou, se
necessário for, na apresentação de uma nova legislação para que seja votada na
Câmara Legislativa”.
Seis órgãos fazem parte do grupo – as secretarias de Governo (Segov, que o
coordenará) e de Desenvolvimento Urbano e Habitação do Distrito Federal (Seduh), o
Instituto Brasília Ambiental, a Companhia do Metropolitano do Distrito Federal (Metrô-
DF) e o Departamento de Estradas de Rodagem (DER).

A iniciativa ocorreu logo após o governador Ibaneis Rocha vetar o Projeto de Lei nº
985/2024 que dispõe sobre a veiculação de publicidade em prédios no Plano Piloto,
Cruzeiro, Candangolândia, Lago Sul e Lago Norte e em vias do DF.
O veto ocorreu em virtude do vício de iniciativa. A Lei Orgânica do Distrito Federal diz
que compete privativamente ao governador a iniciativa de leis que dispõem sobre,
entre outras questões, o plano diretor de ordenamento territorial, uso e ocupação do
solo, o plano de preservação do conjunto urbanístico e planos de desenvolvimento
local.
A reserva de iniciativa ao governador em matérias semelhantes a este tema já foi
reforçada inúmeras vezes pelo Tribunal de Justiça do Distrito Federal e Territórios
(TJDFT), que com frequência ressalta a invalidade jurídico-constitucional de
proposições. Trata-se, inclusive, “de vício insanável até mesmo por eventual sanção do
projeto pelo chefe do Executivo”, acrescenta a Procuradoria-Geral do DF (PGDF) sobre
a discussão.
Apresentado por parlamentares da CLDF, o Projeto de Lei n° 985/2024 propunha
alterar a Lei nº 3.035/2002, que trata do Plano Diretor de Publicidade das cidades
mencionadas acima. Como resposta e boa vontade para levar o tema adiante, o GDF
criou o Grupo de Trabalho para discutir e apresentar proposta de regulamentação do
Plano.

VETO



O Governo do Distrito Federal (GDF) entregou, no dia 20 de maio, documento de
autorização de uso para 372 feirantes da Feira da Torre de TV e do Shopping Popular do
Gama. As entregas referem-se à renovação de termos de atuais ocupantes e fazem
parte do processo permanente do governo em busca da regularização do trabalho da
categoria.
O secretário de Governo, José Humberto Pires de Araújo, falou que a regularização é
um dos pilares do Projeto Feira Legal, criado por determinação do governador Ibaneis
Rocha para fortalecer o segmento e revigorar o movimento das feiras. “O que nós
precisamos é dar a essas pessoas a segurança de estar trabalhando dentro do seu
direito. Que elas possam sair de casa, irem para a sua feira, fazerem o seu trabalho com
tranquilidade, dormirem em paz, porque sabem que o documento está nas suas mãos.
Ali é o sustento de vocês, é de onde vocês tiram para sobreviver, formar seus filhos,
cuidar das famílias. Então, vocês precisam ter essa tranquilidade.”
José Humberto falou também do trabalho do governo segundo os outros dois pilares
do projeto, que são a ocupação de todos os boxes, o que está sendo feito por meio de
licitações e a reforma das feiras. “A gente sabe que o comércio só é forte quando tem
outro comércio ali por perto. É uma sinergia, é a soma do resultado de vários fazendo
atividade. Então, o ponto fundamental do outro pilar é ocupar todos os boxes. Para
ocupar um boxe, temos que fazer uma licitação. Estamos com 2.300 boxes sendo
licitados.”
Sobre a reforma das feiras, o gestor informou que o GDF já reformou oito unidades,
outras 14 estão em processo de reforma e quatro estão na fase de implantação (serão
novas feiras).

MOBILIÁRIO URBANO Feirantes da Torre de TV e do
Shopping Popular do Gama são
autorizados a usar bancas
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Michael Monteiro Vieira Duarte trabalha
na Feira da Torre de TV há 31 anos, em
uma banca que vende comida típica
baiana. Ele comemorou o recebimento
da autorização. “É muito bom porque
mostra que o governo está presente,
está olhando pela gente. É uma garantia
que a gente tem que vamos estar lá na
feira, mantendo a tradição da nossa
família. Não só da nossa família, como
da feira em si, mantendo a feira viva.”

Simone Delfina Paim também trabalha
na Torre de TV, numa banca de enxoval
de bebê, há 26 anos. “Para mim é um
divisor de águas porque eu já estou há
bastante tempo lá e agora, graças a
Deus, vou receber o meu termo. Quando
você não tem um termo, é como se você
tivesse sempre ilegal, sempre como se
fosse perder a qualquer momento, sabe?
A gente gosta da legalidade, o nome da
gente, tudo certinho. Hoje tem uma
importâcia muito grande, porque sou
arriarrimo de família também e a maior renda da minha casa vem da Torre”, afirmou.

Feirante do Shopping Popular do Gama,
Manoel Dias Ribeiro trabalha desde 2003
com roupas femininas e falou do benefício
de ter a renovação. “É uma tranquilidade
para o comerciante. Você ter a certeza de
que você tem um período tranquilo. É de
grande valia, todo mundo precisa de um
documento para garantir que você vai ter
um tempo sem nenhuma fiscalização. Todo
feirante precisa de um documento, de estar
legalizado no seu comércio.”



MOBILIÁRIO URBANO
Desde 2019, a Secretaria de
Governo do Distrito Federal
realiza, em parceria com as
administrações regionais e as
associações de feirantes,
constantes processos de
recadastramento para verificar a
situação de regularidade dos
ocupantes das bancas. Mediante
o procedimento, é possível
regularizar aqueles feirantes em
eventual situação de
irregularidade – como a
documentação incompleta ou
pendência de pagamento do
preçpreço público -, e também dar andamento na retomada dos boxes que porventura

estejam em desconformidade com a legislação em vigor. Nestes casos, após processo
de ampla defesa aos atuais ocupantes, os boxes são retomados e disponibilizados para
licitação.
Somente de 2023 para cá, foram realizadas 19 concorrências públicas em diversas
feiras permanentes de forma a promover a ocupação dos boxes fechados e, assim,
revigorar o movimento dos locais. Neste ano, foram entregues 124 permissões após
processo licitatório e emitidas 822 autorizações precárias de uso de boxes em diversas
feiras.
O presidente da Associação dos Expositores da Feira de Artesanato da Torre de TV,
Herbert Tavares de Amorim, destacou a importância do evento para a entrega dos
termos que regularizam o trabalho dos feirantes. “A associação sempre trabalhou junto
com o GDF, mas principalmente junto com o permissionário para que a gente
conseguisse a regularização da maioria da feira, porque desde que a feira desceu, em
2011, nós não tivemos, juridicamente falando, a regularização de todos. Então isso é
uma grande conquista com essa primeira fase e queremos que ela vá até o final para
regularizar todo mundo.”
A Subsecretaria de Mobiliário Urbano e Apoio às Cidades segue realizando o
recadastramento com o objetivo de promover ocupações regulares e fomento das
feiras e, ainda este ano, serão realizadas novas entregas de renovações e licitações.
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Aplicação de material fresado, doado pelo 3º Distrito do DER 3, na avenida
principal do Bairro Morro da Cruz, em São Sebastião. O trabalho foi feito
com prioridade nos pontos dos ônibus escolares para amenizar a poeira.

POLO SUDOESTE
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Obra de implantação de bueiro de travessia de
pista, no bairro Capão Comprido. O local, de
grande fluxo de veículos, principalmente
ônibus escolares, estava com risco de acidente
devido às fortes chuvas terem causado o
rompimento das manilhas. 

Manutenção de vias não pavimentadas na
avenida principal do Bairro Morro da Cruz, rota
do transporte público escolar.

De 8 a 28 de junho, o Polo Sudoeste fez
mutirão de ações em São Sebastião. Até
o dia 25, somando o trabalho da
Novacap, DER e da administração
regional, foram aplicadas 172,06
toneladas de massa asfáltica na
recuperação de vias da RA. 
A limpeza resultou na retirada de 57
toneladas de entulho, inservíveis e lixo
das ruas. A roçagem e a capina em
vários endereços completaram o
cuidado com a limpeza.
A conservação dos equipamentos
públicos também recebeu atenção do
mutirão. A manutenção foi feita em 10
espaços, incluindo reforma de quadras
poliesportiva, de areia e de tênis;
revitalização do coreto; e revitalização da
pista de skate.
Nas zonas rural e urbana, foi feita a
manutenção em 120 km de vias não
pavimentadas. 
Manutenção ainda em bocas de lobo e
na renovação da pintura de faixas de
pedestre. E para a segurança da
população, oito lombadas foram
construídas. 

Revitalização de faixa de pedestre 
na avenida principal.

Foram aplicadas 172,06 toneladas de massa
asfáltica na recuperação de vias da RA. 



Manutenção de via não pavimentada na
Chácara Cabeceira do Valo, que liga a Estrutural
à 26 de setembro. A via é muito utilizada pelos
moradores com circulação de ônibus e
transporte escolar. Foram 30 viagens de
material para ser usado na compactação e
nivelamento. Os trabalhos continuam na região.
Com o apoio da Novacap, Seagri, Polos Rural e
Central Adjacente I, e a Neoenergia foram
iniciados os serviços de poda de árvore próximo
à rede elétrica e diminuição da vegetação que
está invadindo a estrada.

POLO CENTRAL

POLO CENTRAL ADJACENTE I

Grande ação de limpeza na Feira
dos Importados e no setor
Aschagas, no SIA. Foram
recolhidas 60 toneladas de
entulhos e inservíveis. A zeladoria
na cidade também teve limpeza
de boca de lobo, substituição de
meio-fio e lavagem de abrigo de
ônibus. 

Outra ação do Polo foi a limpeza e
preenchimento de buracos na divisa com o
Parque Nacional, em Santa Luzia. Foram 100
viagens de terra para preenchimento dos
buracos. De lá foram removidas 200 toneladas
de lixo e entulho. O ICMBIO atuou no
cercamento da área protegida.

No Cruzeiro, o Polo Central trabalhou nos
preparativos para a realização do circuito
junino, promovido pela administração
regional no estacionamento do ginásio. 



Em frente à Paroquia Nossa Senhora da Assunção, em
Águas Claras, o Polo Central II trabalhou com equipe da
administração regional na reposição e manutenção de
grelha de boca de lobo. O local estava aberto e havia
perigo para os transeuntes. 

POLO CENTRAL ADJACENTE II

POLO CENTRAL ADJACENTE III

Mutirão de serviços
nos arredores do
CEM Elefante Branco,
na 908 Sul. Foi feita
capina e roçagem,
com a retirada da
vegetação que cobria
calçadas; retirada de
lixo; manutenção de
vias; e lavagem da
área.

Em menos de um mês, a
Administração Regional do Plano
Piloto já substituiu e repôs 30 novas
tampas de bocas de lobo, grelhas e
postos de visitação de águas
pluviais. Foram contemplados com
esse trabalho a Esplanada, Catedral,
Feira da Torre, L2 Sul e Norte, Eixo
Monumental e setores Comercial,
Hoteleiro, Administração, de Rádio e
TV Sul, Vila Telebrasília e as quadras
202, 203, 903, 704, 712, 912, 713,
415 e 516 Sul, e 304 e 312 Norte. Os
novos equipamentos impedem que
os bueiros acumulem lixo e,
consequentemente, causem o
entupimento da galeria das águas
da chuva. A ação contou com a
parceria do GDF Presente.

Cuidado com as bocas de lobo
também na Avenida Brasília da  
Área de Desenvolvimento
Econômico (ADE) de Arniqueira. As
tampas e meios-fios vazados
foram revitalizados. O parquinho
da QS 11 conjunto V passou por
limpeza, com a remoção de
entulho e lavagem. Teve poda e o
local ganhou areia nova.



POLO SUDESTE

POLO LESTE

As áreas ao redor do pátio de serviços da
Administração Regional do Riacho Fundo e do
pasto da cavalaria montada da PM passaram
por um trabalho preventivo para evitar
incêndios no período da seca. Foi feita uma
grande operação de limpeza e separação entre
a estrada e a área com vegetação, de forma a
prevenir uma possível propagação de fogo
pelo local.

O Polo Sudeste está com trabalho permanente
na manutenção de vias de terra em Água
Quente. As equipes buscam material RCC na
usina do SLU, na Estrutural, e levam para
espalhamento das estradas. O RCC é um
material usado para nivelar e melhorar o
tráfego dos veículos. A cidade também
recebeu ação de limpeza com a retirada de
pneus velhos, lixo verde e inservíveis. 

Em apoio às ações da
Administração Regional do
Itapoã, o Polo trabalhou na
retirada de podas de
árvores na Rota do Cavalo,
nna DF-440. Nos preparativos para a inauguração da rodoviária, fez limpeza geral em
volta do local. Fez cercamento e terraplanagem na área da futura feira do Itapoã.

Recuperação de vias não
pavimentadas nos Km 8 e
Km 12 da DF 250, na região
administrativa do Paranoá. A
cidade também recebeu
operação tapa-buraco com
apoio da Novacap e do Polo
Leste.Quadra 12 do Paranoá



POLO SUL 

POLO SUL II

O Polo Sul trabalhou na recuperação de três
áreas - nas quadras Qr 204, Qr 206 e Qr 210 de
Samambaia - que estavam sendo usadas  
irregularmente para descartar lixo. Os terrenos
foram limpos, aterrados e cercados de pneus
para evitar novos despejos de lixo. 

As vias do Núcleo Rural Monjolo, no Recanto das Emas,
estão sendo recuperadas com apoio do GDF Presente.
Material RCC é espalhado para uniformizar as vias e
deixar com melhor trafegabilidade. 

A ação contou com equipes da
administração regional, SLU e
Novacap.

A Administração regional realizou vários
serviços de zeladoria nas últimas
semanas com apoio do GDF Presente.
Confecção de canaleta para escoamento
de água; limpeza da praça na QR 202
com recolhimento de entulho, capina,
remoção de meios-fios defeituosos e
remodelação e aplainamento de piso;
tapa-buraco; manutenção de bocas de
lobo; terraplanagem em vias de terra;
manutenção de estacionamentos com  
limpeza, renovação de pintura e
implantação de acessibilidade; lavação
de equipamentos públicos como a UBS
317; implantação de quebra-molas; e
manutenção de parque infantil.

Recuperação de boca de lobo na QR 203
Conjunto E

Recuperação de parque infantil na QR 218



Em Planaltina, o Polo Nordeste trabalhou na manutenção
das vias não pavimentadas e contribuiu para o programa
Caminho das Escolas. Os trajetos para a Escola Classe
Palmeira, no Núcleo Rural Sarandi, e a Escola Jardim das
Flores, no

POLO CENTRO-OESTE

POLO NORDESTE

O Polo Centro-Oeste prestou apoio para a equipe da Administração do Núcleo
Bandeirante e Novacap no serviço de recapeamento das nove ruas da Avenida
Contorno. Foram utilizadas 540 toneladas de massa asfáltica para deixar as vias
renovadas.

 SMPW Quadra 10, Park Way

Quadras do Park Way e o pátio da Divisão de
Obras da Administração da Candangolândia
passaram por limpeza com a retirada de lixo
verde, galhadas e inservíveis. 

Em Arapoanga, o Polo Nordeste colaborou no
trabalho de manutenção de bocas de lobo. O serviço
foi feito em 30 unidades que receberam ações de
limpeza, desobstrução e troca de tampas. 

Flores, no Núcleo Rural Santos
Dumond, passaram por melhorias
com espalhamento de material RCC e
patrolamento. 



POLO OESTE 

POLO OESTE II 

Paralela às obras de infraestrutura que o GDF vem
fazendo em Sol Nascente, o governo trabalha para dar
melhores condições aos moradores da RA em todos os
bairros. Atendendo demanda de moradores, o Polo Sul II
trabalhou na manutenção das vias não pavimentadas  
das Chácaras 135/136, atrás da feira do produtor, e 128.
O local sofre com o período das chuvas e, agora durante a
estiagem, as equipes puderam fazer terraplanagem com
aplicação de RCC. 

Vários endereços de Ceilândia passam por
recuperação das vias com buracos. Cerca de
2.000 Kg de massa asfáltica foram utilizadas na
implantação de capa asfáltica na EQNN 18/20.  
Na QNM 25 conjunto F, a recuperação da via
foi feita com quase quatro toneladas de massa. 

Em Taguatinga, o Polo Oeste tem
concentrado o apoio na recuperação de
calçadas e na abertura de estacionamentos
para melhorar a mobilidade e segurança da
comunidade. Outro serviço feito foi na
revitalização do piso da Praça da CNH 1. 

Reconstrução de calçada na QSE
18 Lote 01, em Taguatinga Sul

Em Brazlândia, o GDF Presente está
focado na manutenção das estradas
rurais. A estiagem favorece a
intensificação dos trabalhos para
deixar as vias de terra niveladas. E
muitas ações de zeladoria na cidade
para deixá-la limpa.Manutenção das quadras de areia

no Incra 8



POLO RURAL E POLO NORTE

Trabalho de patrolamento e ajustes com
abertura de saídas de águas pluviais,
reorganização dos peitos de pombo - são
ondulações feitas nas estrada de terra
para reduzir a velocidade do tráfego e
também para reduzir e desviar o fluxo
de águas pluviais para as laterais onde
se fez as saídas de águas - e
nivelamento.

Foram 40 dias ininterruptos de serviços de
patrolamento e ajustes de vias no Núcleo
Rural Lago Oeste, em Sobradinho 2. O
trabalho foi feito em parceria pelos Polos
Norte, Rural e Secretaria de Agricultura, na
Rua 00, Travessa 3, Travessa 5, Entrada 1 e
Entrada 2; e Ruas 01, 02, 03, 04, 05, 06, 07,
08, 09, 17 e 20.
Além da recuperação das estradas de chão,
o DER fez a roçagem da borda de toda a
ciclovia às margens da DF 001 como
prevenção a riscos de incêndio em
decorrência do clima seco. E o SLU  realizou
uma grande ação de retirada de inservíveis
em todas as ruas. 

Trabalho de patrolamento e ajustes com
construção de saídas de águas,
alargamento da via e limpeza na Travessa 5
da Rua 00 do Lago Oeste. O serviço feito
pelo GDF Presente foi em atendimento à
solicitação do ICMBio, em função de ser
rota de monitoramento a prevenção de
incêndios na Reserva Ecológica da
Contagem. Os polos contaram com a
parceria da Novacap.



GDF Presente agradece aos órgãos parceiros que
tornam possível a execução do programa:

Administrações Regionais, Novacap, SLU, DER, Detran,
CEB, Caesb, Secretaria de Agricultura e Secretaria de
Administração Penitenciária.
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